

# Tema del día

Carlos Ilabaca

carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

Las cifras de ocupación en la Región de Los Lagos registraron una caída del 1,3% durante el primer trimestre de 2025, impulsada principalmente por un menor volumen de exportaciones del sector acuícola durante el segundo semestre del año anterior.

El Termómetro Laboral, elaborado por el Observatorio Laboral de la Subsecretaría del Trabajo y la Universidad de Los Lagos, dio a conocer esta estadística. Dicho informe además mostró una reducción en las tasas de informalidad laboral, que pasaron del 29,6% en el mismo trimestre de 2024 al 28,2% en el actual.

En el caso del empleo, esta cifra significa un quiebre en la tendencia de crecimiento observada durante el último año, lo que inmediatamente generó distintas interpretaciones entre los especialistas.

Según los datos del informe trimestral (enero-febrero-marzo 2025), la Región de Los Lagos, junto con Aysén, presenta la segunda tasa de desocupación más baja del país, con un 5,3%, mientras que la tasa nacional alcanza el 8,7%.

A juicio de la académica de ULagos, Luz Ferrada, "si bien la tasa de desocupación de la región es baja y se encuentra en una posición relativamente favorable respecto al país, ubicándose a 3,4 puntos porcentuales por debajo de la del nivel nacional, observamos un comportamiento a la baja, tanto en comparación con el trimestre anterior como con el mismo periodo del año previo. Esto ocurre conjuntamente con las caídas en la ocupación (comparadas con el mismo trimestre del año pasado) que registran los sectores Industria manufacturera, y Transporte y almacenamiento", explicó.

Según el documento, el menor empleo se observa principalmente en sectores como Industrias Manufactureras; Transporte y Almacenamiento; Comercio; y Actividades de los hogares como empleadores. Esta disminución es compensada, en parte, por el aumento en: Enseñanza; Actividades de atención de salud humana y asistencia social; y en menor medida Construcción;

## Caída del empleo se explica por un menor volumen de exportaciones acuícolas

**LOS LAGOS.** Durante el primer trimestre de 2025, la principal baja se produjo en la industria manufacturera. Economista Jorge Weil plantea que se produjo una normalización económica y redistribución territorial de la fuerza de trabajo.

ARCHIVO AGENCIA UNO



EL MENOR VOLUMEN DE EXPORTACIONES ACUÍCOLAS REGISTRADAS EL ÚLTIMO TRIMESTRE DEL AÑO 2024 TUVO UNA INCIDENCIA DIRECTA EN EL EMPLEO.

Actividades de alojamiento y de servicio de comida; y Agricultura, ganadería, silvicultura y pesca.

En este contexto, Pablo Chandia, director de la carrera de Ingeniería Comercial de la Universidad San Sebastián sede de la Patagonia, coincide en que la leve caída del 1,3% en la ocupación regional se explica sobre todo por la contracción simultánea de la industria manufacturera, el transporte y el comercio, "sectores que dependen del dinamismo del complejo salmoneero; el menor volumen de exportaciones ob-

servado en la segunda mitad de 2024 redujo la demanda de procesado, insumos y logística, arrastrando así el empleo", reconoció.

### HORAS TRABAJADAS

El Termómetro Laboral también desglosó que el total de horas trabajadas semanalmente de la población asalariada formal en Los Lagos creció un 23,3% entre 2022 y 2025. Para el mismo periodo, las mujeres registraron un incremento del 38,2%, mientras que en los hombres fue del 13,5%.

Respecto a las horas habi-

tuales promedio trabajadas por semana de las personas asalariadas formales en la región, actualmente la cifra alcanza a 42,6 horas. Esta cifra es inferior a las 43,4 horas registradas en 2022. Este cambio se enmarca en el hecho de que, en abril de 2024, comenzó a aplicarse progresivamente la Ley de las 40 horas.

### MENOR INFORMALIDAD

A su vez, el seremi del Trabajo y Previsión Social, Ricardo Ebner, comentó que "los datos entregados por el Observatorio Laboral que ejecuta la Univer-

sidad de Los Lagos también muestran que la región ocupa la séptima posición entre las regiones con menor tasa de informalidad del país, con un 28,2%, menor a lo observado en el mismo trimestre de 2024 cuando se registraba un 29,6%".

"Como Gobierno, tenemos claro que debemos continuar avanzando, y desde el Ministerio del Trabajo y Previsión Social hemos adoptado acciones concretas: entre ellas, el histórico incremento del salario mínimo, que desde enero alcanza los \$510.636. Además, ingresa-

mos un proyecto de Ley, sobre acuerdo alcanzado con la CUT por salario mínimo: \$529.000 a partir del 1 de mayo de 2025", agregó el seremi Ebner.

Jorge Weil, doctor en Economía Política y director docente de Administración Pública de la Universidad de Los Lagos, expresó que las cifras oficiales presentan una aparente incoherencia al mostrar simultáneamente una disminución del empleo informal y una reducción de los ocupados formales.

Recordó que en la región de Los Lagos se vivió un fuerte incremento del flujo de personas provenientes de la zona central en el periodo previo a la pandemia y durante esta. Asimismo, el flujo de inmigrantes extranjeros durante ese periodo fue significativo.

"La razón de la incoherencia estadística de la situación radica en que estamos en un proceso de normalización económica y redistribución territorial de la fuerza de trabajo, en la cual, parte del flujo de chilenos de la zona central que se habían instalado en la provincia de Llanquihue retornan a sus lugares de origen. Por otro lado, la fuerza de trabajo extranjera se repositona y legaliza en los territorios del país, lo que reduce estadísticamente las cifras del empleo informal", manifestó.

En ese ámbito, añadió que la movilidad social de la fuerza de trabajo en los territorios explica la aparente contradicción entre la reducción de los ocupados formales y la de los informales.

# 28,2% fue la tasa de empleo informal en la Región de Los Lagos en el primer trimestre de 2025, menor al 29,6% observado en el mismo periodo de 2024.

# 42,6 horas trabajadas a la semana llegó el promedio de las personas asalariadas formales en la región, inferior a las 43,4 horas trabajadas en el 2022.

(viene de la página anterior)

## CALIDAD DEL EMPLEO

Francisca Sanz, presidenta de la Multigremial Región de Los Lagos, opinó que si bien “es preocupante observar ciertas caídas y un aumento en el indicador de desempleo, lo que configura un escenario levemente más desfavorable, esto no lleva a pensar que haya una ralentización importante en la región”.

Eso sí, añadió que “hay inversión que no ha podido concretarse, y en ese sentido necesitamos avanzar en el diálogo con la institucionalidad pública para poder destrabar, agilizar los procesos, especialmente todo lo que está asociado a trámites y permisos sectoriales, una tarea en la que, como multigremial, estamos trabajando en los distintos espacios de encuentro y diálogo con los distintos actores del territorio regional”.

De igual modo, manifestó la importancia de seguir impulsando la formalización del trabajo en la región, así como apoyar e impulsar la estabilización y el crecimiento de las pequeñas y medianas empresas.

“Sabemos que son las principales generadoras de empleo y por supuesto las más sensibles también a los cambios normativos, a los cambios en el mercado”, acotó.

Quien también realizó un matiz frente a las cifras fue la presidenta de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) Provincia de Llanquihue, Sandra Aguilar. La dirigente hizo hincapié en que el informe del Observatorio Laboral midió la realidad del empleo en meses en que hay un mayor auge de los procesos de la salmicultura, así como en pleno apogeo del turismo y la hotelería.

Por ello, su análisis preliminar sugiere observar la evolución en los meses siguientes. Asimismo, recalcó que un gran porcentaje de esas personas que tienen empleo en este periodo son trabajadores de empresas contratistas o subcontratistas.

Sostuvo que, “si bien es trabajo formal, con subcontrato, después de ciertos meses esas personas igualmente quedan desempleadas. Por lo tanto, más que manifestar un gran optimismo por la empleabilidad en la región, hay que considerar que no siempre es tan concreta o estable”.



RUDY MUÑOZ / UNO NOTICIAS

MIENTRAS LA OCUPACIÓN CAYÓ 1,3% EN 3 MESES, 317948 PERSONAS ESTÁN FUERA DE LA FUERZA DE TRABAJO.

“De cara al segundo semestre de 2025 conviene vigilar la evolución de los precios y volúmenes de exportación del salmón en sus mercados clave”

**Pablo Chandía**, director Carrera de Ingeniería Comercial USS sede de la Patagonia.

“La región se sitúa en la séptima posición con menor tasa de informalidad, con un 28,2%, menor a lo observado en el mismo trimestre de 2024”

**Ricardo Ebner**, seremi del Trabajo y Previsión Social Región de Los Lagos.

## FUERZA DE TRABAJO

El Observatorio Laboral detalló que el total de personas en la región que se mantienen fuera de la fuerza de trabajo (no están ocupadas y no buscan empleo) es de 317.948 personas. Las principales razones de por qué las mujeres están fuera de la fuerza de trabajo son la jubilación, pensión o montepiado en primer lugar (37,4%); razones familiares permanentes (23,8%); y razones de estu-

dio (18,8%). En el caso de los hombres, las principales razones de inactividad son jubilación (40,4%), y de estudio (30,5%).

El académico de la USS, Pablo Chandía, anticipó qué aspectos deben observarse con mayor detalle el segundo semestre de 2025 para anticipar sus efectos económicos regionales. “Conviene vigilar la evolución de los precios y volúmenes de exportación del salmón en sus mercados clave, el comportamiento del tipo de cambio y de los precios de la energía, la trayectoria de la tasa de política monetaria local, los ajustes derivados de la Ley 40 Horas y del nuevo salario mínimo de \$529.000, así como las eventuales alteraciones climáticas que impacten agricultura y acuicultura”, apuntó, y precisó además que “el equilibrio entre estos factores determinará si el empleo vuelve a crecer o prolonga su desaceleración, en un escenario de creciente incertidumbre local por las definiciones regulatorias y la capacidad de ejecución de proyectos de inversión”, planteó.

Otro aspecto a tener presente es el alza de las tasas aplicadas a Chile (10%) por Estados Unidos, lo que a su juicio aún no ha golpeado al sector salmoneero, principalmente porque

la apreciación del dólar ha elevado los ingresos en pesos y la demanda estadounidense por proteínas saludables se mantiene firme.

“Un ciclo prolongado de tasas altas puede encarecer el financiamiento en dólares que las empresas utilizan para capital de trabajo y expansión, aumentar los costos logísticos internacionales y, si la economía norteamericana se enfría, moderar el consumo final”, previno.

A lo anterior sumó “la compleja y prolongada permisología ambiental y sanitaria que rige a la industria chilena”, pues recordó que “cualquier inversión para modernizar centros de cultivo, trasladarlos a zonas de menor riesgo o incorporar tecnologías de mitigación debe sortear procesos de evaluación y autorizaciones que pueden tardar años, amplificando la sensibilidad del sector frente a condiciones financieras adversas. En este escenario, el rubro deberá diversificar mercados, optimizar su estructura de deuda, acelerar la innovación que reduzca impactos ambientales y participar activamente en la discusión regulatoria para agilizar permisos, con el fin de amortiguar presiones sobre sus márgenes y mantener su competitividad”, subrayó.